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Aplicativo que per-
mitia a entrada de 
imigrantes nos Esta-
dos Unidos foi blo-
queado

A fronteira dos Estados 
Unidos com o Méxi-
co está efetivamente 
fechada, nesta terça-

-feira (21), para imigrantes 
que buscam asilo nos EUA, 
poucas horas após o presi-
dente Donald Trump assumir 
o cargo.

A medida foi uma combina-
ção de duas políticas — uma 
do ex-presidente Joe Biden e 
outra de Trump — que quase 
fecharam a fronteira sul dos 
EUA para requerentes de asilo.

Com as admissões de re-
fugiados também programa-
das para serem suspensas, há 
poucas vias disponíveis para 
pessoas que buscam refúgio 
nos Estados Unidos.

A ação executiva de Biden 
no ano passado restringin-
do asilo para pessoas que 
cruzavam a fronteira foi ile-
galmente condenada por 
democratas e defensores  
de imigrantes.

Autoridades do governo 

Trump fecha fronteira entre EUA e 
México para requerentes de asilo

vamente a lei de asilo dos EUA 
até que o que ele chamou de 
“invasão na fronteira sul tenha 
cessado”. Ele também orde-
nou que as agências federais 
“repelissem, repatriassem ou 
removessem” imigrantes que 
cruzassem a fronteira.

“A decisão de eliminar to-
das as vias para buscar asilo, 
mesmo para famílias com 
crianças fugindo para salvar 
suas vidas, é um desenvolvi-
mento impressionante, que 
zomba do nosso compro-
misso pós-Segunda Guerra 
Mundial de nunca enviar su-
mariamente as pessoas de 
volta ao perigo”, disse Lee Ge-
lernt, advogado da ACLU que 
liderou muitos dos desafios 
às políticas de fronteira de 
Trump no primeiro governo, 
em uma declaração.

As restrições da era da Covid 
ao longo da fronteira, conhe-
cidas como Título 42, também 
proibiam asilo e permitiam 
que as autoridades de fron-
teira mandassem os imigran-
tes de volta. Essa política foi 
contestada no tribunal.

Trump está herdando 
uma fronteira relativamen-
te tranquila, já que as res-
trições de asilo de Biden 
fizeram as travessias de imi-
grantes despencarem.

governo_do_amazonas
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Em 2024, o Governo do Amazonas avançou muito na Saúde. E este ano vai avançar 

ainda mais com o aumento de atendimentos e cirurgias no Complexo Hospitalar Sul, 

mutirões de saúde, carreta com exames de imagens nos bairros e municípios

e também a ampliação do atendimento médico através da telemedicina.

REUTERS/Go Nakamura

Migrantes no muro da fronteira após cruzarem do México para os EUA27/04/2024

democrata argumentaram 
que os imigrantes ainda ti-
nham uma opção disponível 
para eles por meio do apli-
cativo de fronteira conhecido 
como CBP One para agendar 
um horário em um porto de 
entrada legal.

Essa opção foi fechada 
minutos após Trump tomar 
posse, deixando milhares de 
imigrantes sem ter para onde 
ir e resultando em uma frontei-

ra amplamente fechada para 
requerentes de asilo.

Os imigrantes que estavam 
esperando por suas consultas 
ao longo da fronteira norte do 
México expressaram choque 
e decepção.

Luis, um imigrante vene-
zuelano que viveu na cidade 
fronteiriça mexicana de Ciu-
dad Juarez nos últimos nove 
meses, disse a Valeria León 
da CNN que estava “tentando 

fazer as coisas da maneira 
certa”, antes de saber que 
sua consulta marcada para 
segunda-feira (20) pelo apli-
cativo CBP One havia sido 
cancelada abruptamente.

A venezuelana Yenyile Díaz, 
que também passou meses 
morando em Ciudad Juarez 
com sua família, disse que 
todos perderam suas entre-
vistas após o fechamento do 
CBP One.

“O governo Biden conse-
guiu restringir o asilo abrindo 
outras vias legais e esperava 
que isso fosse aceito no tri-
bunal. Até hoje, quase não há 
como obter proteção na fron-
teira dos EUA ou em qualquer 
lugar ao longo de uma rota 
para os Estados Unidos”, disse 
Andrew Selee, presidente do 
think tank Instituto de Políti-
cas Migratórias.

“Essa é uma grande mudan-
ça”, ele acrescentou.

Os republicanos argumen-
taram que o sistema de asilo 
dos EUA foi aproveitado nos 
últimos anos, dizendo que 
os imigrantes estão solici-
tando asilo mesmo que não 
se enquadrem na definição e 
possam estar indo para o país 
por razões econômicas.

Quando as pessoas solici-
tam asilo, elas devem estar 
buscando proteção contra 
violência ou perseguição que 
as impedem de se sentirem 
seguras em seu país de ori-
gem ou as impedem de re-
tornar com segurança ao seu 
país de origem. O processo 
para obter asilo pode levar 
anos, e algumas solicitações  
são negadas.

Em uma ordem executiva 
assinada na segunda-feira 
(20), Trump suspendeu efeti-



ZARA PUBLICIDADE LTDA                                                                                                                               
CNPJ 43.801.639/0001-89                                                                                                                             

ENDEREÇO:  ALEXANDRE MAGNO, 831,SHANGRI-LA IV QUADRAESPEC. D LOTE 16-A 
PARQUE 10 DE NOVEMBRO CEP 69054723                                                                                                           

MANAUS - AMAZONAS

FALE CONOSCO
(92) 99104-8484

(92) 99104-8488  (92) 99104-8475

Gerente de Circulação
Janelson Palheta Opinião

 Manaus, quarta-feira 22 de janeiro de 2025 3

 DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazonas, por meio da Fundação de Amparo à Pesquisa do Estado do 
Amazonas (Fapeam), recebe até as 17h (horário de Manaus) do dia 28 de janeiro (segunda-
-feira), inscrições para o Programa Amazonas Fapeam + Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (Amazonas Fapeam + ODS).

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

A Advocacia-Geral da União (AGU) quer que deputados bolsonaristas ressarçam danos à 
economia popular causados pelas “fake news” sobre o Pix. Está em estudo o ajuizamento 
de uma ação civil pública para cobrar os prejuízos, que continuam sendo estimados.

  Editorial

Os Estados Unidos de-
portaram ao menos 7,6 
mil brasileiros desde 2020, 
de acordo com dados da  
Polícia Federal.

O número se refere apenas 
a brasileiros em voos freta-
dos da agência federal nor-
te-americana responsável 
pela área – U.S. Immigration 
and Customs Enforcement – 
para deportar os brasileiros 
sob custódia em centros de 

detenção, na fronteira com 
o México. Apesar do perigo 
e do risco de vida, a rota 
pelo país é uma das prin-
cipais utilizadas por quem 
quer entrar ilegalmente nos 
Estados Unidos.

Portanto, não estão incluí-
dos neste total os brasileiros 
inadmitidos em aeroportos 
americanos, que retornam 
ao Brasil em voos comerciais. 
A Polícia Federal informou 

que esse número de brasi-
leiros barrados no controle 
migratório regular não é di-
vulgado pelas autoridades 
americanas.

Veja as estatísticas de 
deportados pelos Estados 
Unidos ano a ano, desde 
2020:

2020 – 1.138 deportados, 
em 21 voos;

2021 – 2.188 deportados, 

em 24 voos;
2022 – 1.423 deportados, 

em 17 voos;
2023 – 1.240 deportados, 

em 16 voos;
2024 – 1.648 deportados, 

em 16 voos.
Se considerado 2020 em 

diante, a maior quantidade 
de deportados foi em 2021, 
primeiro ano do governo do 
agora ex-presidente dos EUA 
Joe Biden. A menor foi em 

2020, último ano do primeiro 
mandato de Donald Trump.

Trump voltou ao poder nos 
Estados Unidos nesta segun-
da-feira (20) com atos que 
imporão um maior controle 
na entrada de imigrantes. Ele 
quer, inclusive, mudar a po-
lítica de concessão automá-
tica de cidadania americana 
apenas pelo fato de a pessoa 
ter nascido em território dos 
Estados Unidos.

EUA deportaram ao menos 7,6 mil brasileiros desde 2020, diz Polícia Federal

Nos últimos anos, temos ob-
servado um fenômeno interes-
sante nas famílias brasileiras: o 
aumento significativo da pre-
sença de animais de estimação, 
os famosos Pets, nos lares do 
país. Seja um cachorro, um 
gato, um pássaro, ou até mes-
mo um hamster, os animais de 
estimação têm se tornado parte 
essencial da vida de muitos 
brasileiros, ocupando um lugar 
especial nos corações e nas 
rotinas familiares.

Esse crescimento do núme-
ro de Pets nas famílias brasi-
leiras pode ser explicado por 
diversos fatores. Um dos prin-
cipais motivos é o papel cada 
vez mais importante que os 
animais de estimação têm de-
sempenhado na vida das pes-
soas. Em um mundo marcado 
pelo estresse, pela correria do 
dia a dia e pelas pressões da 
sociedade moderna, os Pets 
surgem como uma fonte de 
conforto, bem-estar e compa-
nhia para muitos indivíduos.

Além disso, os animais de es-
timação também têm demons-
trado benefícios para a saúde 
física e mental de seus tutores. 
Estudos científicos comprovam 
que a convivência com um ani-
mal de estimação pode reduzir 
os níveis de estresse, ansiedade 
e depressão, além de melhorar a 
qualidade de vida e trazer alegria 
e diversão para as famílias. Es-
ses benefícios são especialmen-
te importantes em tempos de 
pós pandemia, onde tivemos a 

triste experiência do isolamento 
social e distanciamento físico. 
Outro aspecto que contribui 
para o crescimento dos Pets nas 
famílias brasileiras é a mudança 
nos padrões de convivência e 
de organização familiar. Com o 
aumento do número de pessoas 
vivendo sozinhas, casais sem 
filhos ou famílias pequenas, os 
animais de estimação preen-
chem um vazio emocional e se 
tornam uma fonte de amor e 
afeto incondicional. Para muitos, 
os Pets são como membros 
da família, recebendo todo o 
carinho, cuidado e atenção  
que merecem.

Além disso, a facilidade de 
acesso a alimentos, produtos 
e serviços para animais de es-
timação também tem contri-
buído para o crescimento do 
mercado pet no Brasil. Hoje em 
dia, é possível encontrar uma 
ampla variedade de opções de 
rações, brinquedos, acessórios, 
roupas, tratamentos veteriná-
rios, pet shops e até mesmo 
spas e hotéis para animais de 
estimação. Essa diversidade de 
produtos e serviços facilita a 
vida dos tutores e estimula o 
cuidado e o bem-estar dos Pets.

No entanto, o crescimento 
dos Pets nas famílias brasileiras 
também traz desafios e respon-
sabilidades. Ter um animal de 
estimação não é apenas uma 
questão de amor e carinho, mas 
também de compromisso, de-
dicação e cuidado. Os Pets de-
pendem de seus tutores para 

suprir suas necessidades bási-
cas, como alimentação, abrigo, 
saúde, higiene e socialização. 
É fundamental que os tutores 
estejam preparados para as-
sumir essa responsabilidade e 
oferecer aos seus animais de 
estimação uma vida digna e feliz.

Além disso, a conscientização 
sobre a guarda responsável de 
animais de estimação é essen-
cial para garantir o bem-estar 
dos Pets e a convivência har-
moniosa entre animais e seres 
humanos. Isso inclui a adoção 
consciente, a esterilização, a 
identificação, a vacinação, o 
treinamento, o enriquecimento 
ambiental e o respeito às neces-
sidades naturais dos animais. A 
educação e a informação são 
ferramentas poderosas para 
promover uma cultura de cui-
dado e respeito pelos animais 
de estimação.

Em resumo, o crescimento 
dos Pets nas famílias brasileiras 
reflete uma mudança de para-
digma na forma como as pes-
soas enxergam e se relacionam 
com os animais de estimação. 
Os Pets deixaram de ser apenas 
animais de companhia para se 
tornarem membros queridos e 
respeitados das famílias, que 
trazem alegria, amor e conforto 
para seus tutores. Cabe a todos 
nós, como sociedade, promo-
ver uma convivência saudável 
e harmoniosa entre seres hu-
manos e animais de estimação, 
garantindo uma vida digna e 
feliz para todos.
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O crescimento dos Pets nas famílias 
brasileiras 

PENSAMENTO ACELERADO
 Nos tempos atuais mui-

tos distúrbios psíquicos 
tem se destacado como a 
Síndrome do Pensamento 
Acelerado, termo propos-
to pelo Psiquiatra Augus-
to Cury cuja sintomato-
logia abrange o excesso 
de pensamentos, acúmulo 
de informações e forte an-
siedade, prejudicando, so-
bremaneira, a possibilida-
de de vivenciar o presente 
de forma funcional. 

O referido proponente 
da Síndrome se refere a ela 
como “O mal do século” 
à medida que o esgota-
mento mental, o acúmulo 
de idéias e compromissos 
bem como preocupações 
e medo do futuro com-
prometem de forma efeti-
va a saúde física e mental, 
a vida profissional e  a 
vida afetiva. 

No distúrbio analisado 
em questão o conjunto de 
alguns sintomas podem 
apontar para o diagnós-
tico, destacando, outros-
sim, que a concretização do 
mesmo deve ser precedida 
de cuidadoso e apurado 
olhar de profissional habili-
tado citando aqui algumas 
evidencias como a perda 
de memória, baixa capaci-
dade de concentração, ele-
vada ansiedade, alterações 
pressóricas, agitação men-

tal, cansaço, oscilações de 
humor, transtornos do 
sono, dores musculares e 
alterações de humor. 

Destacam-se entre as 
principais causas deste 
transtorno o excesso de 
informação, a cobrança im-
posta pela sociedade mo-
derna com o sentimento 
de impotência frente ao 
tempo que avança com 
frenética velocidade, a 
competição voraz entre 
as pessoas, o avanço irre-
versível da tecnologia dis-
ponível e usada de forma 
inadequada seja no uso de 
celulares, computadores, 
redes sociais e os excessos 
decorrentes da mente que 
não relaxa , que se ocupa na 
totalidade do tempo não 
se permitindo concentrar 
e  aquietar a mente, enfim 
desacelerar o ritmo da vida 
ao se permitir uma experi-
ência contemplativa, cons-
ciente, tranquila e emocio-
nalmente mais feliz. 

Sendo um transtorno 
com grande evidência 
nos dias atuais, impor-
tante saber como evitar 
ou manejá-lo, destacando 
aqui a necessidade,  antes 
de mais nada ,de termos 
um diagnóstico preciso e 
a partir daí executar ações 
como o controle dos sin-
tomas do stress e ansie-

dade seja medicamentoso 
ou através das técnicas de 
mudança comportamen-
tal associado à atenção 
plena  no sentido de ter  um 
olhar baseado  no tempo 
presente  e consciência 
de momento a momento 
de nossos pensamentos, 
sentimentos e sensações 
vivenciando e sentindo o 
presente em sua totali-
dade e não ao contrário, 
alimentando pensamen-
tos e preocupações so-
bre um tempo que ainda  
não chegou. 

 Resumidamente pode-
mos dizer que a Síndrome 
do Pensamento acelerado 
está intrinsicamente re-
lacionada a ansiedade e 
ao excesso de estímulos 
destacando que medidas 
como desacelerar o ritmo 
frenético de compromis-
sos, eventos e horas de 
trabalho, uso de redes so-
ciais e tecnologia  associa-
do a uma vida ao ar livre 
com tempo adequado de 
descanso, lazer e ativida-
des agradáveis ao lado de 
amigos e familiares, prá-
tica de yoga, meditação, 
massagens, esportes, psi-
coterapia e pensamentos 
funcionalmente positivos  
contribuem eficazmente 
para uma vida de equilíbrio, 
saúde, amor e bem estar.  

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.
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Cidades
Governo do Amazonas averígua denúncia de 
migrantes em trabalho análogo à escravidão

ADS intensifica ação itinerante 
e recadastra 126 feirantes 

Seas explica passo a passo para 
cadastro no programa Prato Cheio

A Agência de Desenvolvi-
mento Sustentável do Ama-
zonas (ADS) está dando con-
tinuidade ao recadastramento 
de feirantes na região metro-
politana de Manaus. Iniciada 
em novembro de 2024, a ação 
itinerante ganhou novo impul-
so nesta semana, abrangendo 
novamente os municípios de 
Rio Preto da Eva e Manacapuru, 
além de alcançar Presidente 
Figueiredo e Novo Airão. As 
cidades possuem edições das 
Feiras de Produtos Regio-
nais e, ao todo, 126 feirantes  
foram recadastrados.

Com previsão de término 
até 31 de janeiro, os feirantes 
recadastrados pela ADS não 
só garantirão sua participação 
nas edições de 2025, como 
também terão acesso a linhas 
de crédito e outros benefícios 
oferecidos pelo Governo do 
Estado. A ação itinerante con-
tou com o apoio de técnicos e 
gerentes da ADS. Os técnicos 
locais da Agência ficarão res-
ponsáveis pela continuidade 
do recadastramento até o final 
deste mês.

“Decidimos continuar a ação 
itinerante iniciada em 2024, 
visando alcançar o máximo 
de feirantes dessas cidades”, 
explicou a coordenadora do 
departamento de negócios 
agropecuários e pesqueiros 
da ADS, Loiana Brito.

A ação iniciou no sábado 
(18/01) em Presidente Fi-
gueiredo (117 quilômetros 
de Manaus), com o recadas-
tramento de 77 feirantes. Na 
segunda-feira (20/01), a ADS 

Lançado pelo Governo do 
Amazonas em 2021, o pro-
grama Prato Cheio é uma 
das principais estratégias 
de combate à inseguran-
ça alimentar do estado. 
Voltado para famílias em 
situação de vulnerabilida-
de, o programa possui 44 
unidades espalhadas pela 
capital e interior. 

Para ter acesso às refei-
ções do Prato Cheio, os usu-
ários devem se cadastrar 
na unidade que frequen-
tam. Para isso, é necessário 
comparecer à cozinha ou 
restaurante com cópias de 
documentos como RG, CPF, 
comprovante de residência 
e Número de Identificação 
Social (NIS). Aqueles que 
possuem filhos menores de 
17 anos devem levar o RG 
ou Certidão de Nascimen-

RECADASTRAMENTOCOMBATE À INSEGURANÇA ALIMENTAR

deu prosseguimento em Rio 
Preto da Eva (57 quilômetros 
de Manaus), recadastrando 21 
feirantes, dos quais dois for-
necerão produtos nas feiras 
de Manaus. No mesmo dia, em 
Manacapuru (68 quilômetros 
de Manaus), foram realiza-
dos 14 recadastramentos e 
dois novos cadastros, e em 
Novo Airão (115 quilôme-
tros de Manaus), 12 feirantes  
foram recadastrados.  

Segundo Loiana, a ADS abriu 
uma exceção para os produ-
tores que não conseguiram vir 
a Manaus fazer o recadastra-
mento para participação nas 
feiras da capital e o cadastro de 
feirantes está sendo realizado 
somente nas cidades onde há 
disponibilidade de vagas.

“A nossa prioridade é re-
cadastrar os feirantes que já 
participam das feiras da ADS 
nessas regiões, mas também 
estamos abrindo exceções 
para produtores que não pu-

to para serem registrados  
como dependentes.

Com o cadastro efetua-
do, essas famílias podem 
almoçar diariamente nos 
locais. A coordenadora 
do programa na capital, 
Myriam Simões, destaca 
que o cadastro só é válido 
na unidade em que foi feito, 
sendo necessária a realiza-
ção de um novo cadastro 
caso o usuário almoce em 
outro local. 

As unidades abrem às 
8h, momento em que as 
senhas começam a ser dis-
tribuídas e o horário de 
almoço inicia às 11h. “Basta 
levar a documentação até 
a unidade. Nossa equipe 
está preparada para aten-
der o público a partir das 
8h da manhã”, destacou 
Myriam Simões. 

deram comparecer à sede da 
ADS para se recadastrar, de-
vido a dificuldades logísticas. 
O cadastramento está acon-
tecendo apenas nas cidades 
onde há vagas. Portanto, é 
importante que os feirantes 
dessas cidades consultem os 
técnicos para verificar a dis-
ponibilidade”, destacou.

O recadastramento está sen-
do realizado no horário co-
mercial na sede do Instituto 
de Desenvolvimento Agrope-
cuário e Florestal Sustentá-
vel do Estado do Amazonas 
(Idam) local e nas Feiras de 
Produtos Regionais dos muni-
cípios mencionados, durante 
os horários de funcionamento 
das edições. A documentação 
necessária pode ser encontra-
da no site da ADS: www.ads.
am.gov.br.

Para mais informações, reco-
menda-se entrar em contato 
com os técnicos da ADS de 
cada cidade.

O Prato Cheio é admi-
nistrado pela Secretaria 
de Estado da Assistência 
Social (Seas) e pela Agên-
cia Amazonense de De-
senvolvimento Econômico, 
Social e Ambiental (Aade-
sam). São 18 unidades na 
capital e 26 no interior, 
totalizando 44 unidades  
no Amazonas. 

O programa é dividido 
em dois serviços distintos: 
os restaurantes populares, 
que funcionam de segunda 
a sexta-feira, das 11h às 
13h, com refeições vendi-
das pelo valor simbólico 
de R$ 1; e as cozinhas po-
pulares, nas quais a sopa 
é gratuita e cada pessoa 
atendida tem direito a 1 
litro de alimento, de se-
gunda a sábado, também 
das 11h às 13h. A ação deve ser concluída no dia 31 de janeiro

Programa Prato Cheio

DIVULGAÇÃO

DICULGAÇÃO

Usuários devem le-
var cópias de docu-
mentos como RG e 
comprovante de re-
sidência para realizar 
cadastro nas cozi-
nhas e restaurantes

O Governo do Ama-
zonas foi acio-
nado, por meio 
da Secretaria de 

Estado de Justiça, Direi-
tos Humanos e Cidadania 
(Sejusc) e das polícias, Civil 
(PC-AM) e Militar do Ama-
zonas (PMAM), para ave-
riguar uma empresa que 
estaria empregando mi-
grantes em condições aná-
logas à escravidão. A fisca-
lização conjunta aconteceu 
nesta terça-feira (21/01), 
na empresa situada na zona 
leste de Manaus, a pedi-
do do Ministério Público 
do Trabalho no Amazonas 
(MPT-AM).

A Sejusc, que tem em 
seu escopo o combate ao 
trabalho escravo, atua em 
parceria com os órgãos fis-
calizadores nas denúncias 
recebidas. No Brasil, o tra-
balho escravo foi abolido, 
por isso a nomenclatura de 
análogo, quando o empre-
gador, de alguma forma, 
submete o empregado a 

Sejusc e Polícias Civil e Militar conduziram a fiscalização no local, após indicação do MPT-AM

trabalhos forçados, jorna-
das exaustivas, condições 
degradantes, restrição de 
locomoção, apoderamen-
to de documentos ou ob-
jetos pessoais.

Lincoln Ferreira/Sejusc

O trabalho análogo à 
escravidão é punido pelo 
artigo 149 do Código Pe-
nal Brasileiro (CPB), que 
prevê prisão de 2 a 8 anos 
e multa. Na fiscalização 

desta terça-feira, a equipe 
da Secretaria Executiva de 
Direitos Humanos (SEDH) 
aplicou um formulário aos 
funcionários para entender 
se havia algum direito hu-

mano violado.
Em sua maioria de nacio-

nalidade venezuelana, os 
trabalhadores tiveram o 
atendimento em espanhol 
e contaram às equipes so-

bre a rotina na empresa de 
distribuição de alimentos. 
O relatório gerado pela Se-
jusc e Polícia Civil será en-
viado ao MPT-AM, que dará 
andamento à denúncia no 
âmbito judicial, conforme 
as constatações.

A secretária executiva 
de Direitos Humanos, Ga-
briella Campezatto, frisa 
que qualquer pessoa pode 
fazer a denúncia e não 
precisa se identificar.

“É importante que nós 
atuemos na prevenção, em 
campanhas de conscienti-
zação da população sobre 
essa pauta para poderem 
ser identificadas. E quando 
ocorrer, que a população 
denuncie por meio da Se-
jusc, em alguma delegacia 
ou pelo Disque 100, que 
é um canal de denúncias 
nacional”, acrescentou a 
secretária.

O empresário e respon-
sável pela empresa acom-
panhou a fiscalização. Ele 
não quis se identificar, mas 
disse ser a favor da vistoria 
e da prevenção ao trabalho 
análogo à escravidão. 

“Eu acho isso muito im-
portante para que todas as 
empresas se adequem ao 
sistema, ter todo mundo 
em igualdade. As condi-
ções de trabalho corretas 
nas empresas é uma coisa 
válida para a população, os 
colaboradores”, comentou.



Polícia encontra drogas em bombas d’água, 
malas e em coletes de salva-vidas, em Coari

A Polícia Militar 
do Amazonas 
(PMAM), em ope-
ração na Base Ar-

pão 1, apreendeu mais de 
55 quilos de pasta-base 
de cocaína, nesta segunda-
-feira (20/01). A apreensão 

Ao todo foram apre-
endidos 55 kg de 
pasta-base de co-
caína

O responsável pela embarcação, também, foi encaminhado à PC-AM para prestar esclarecimentos

DIVULGAÇÃO
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Polícia Civil prende homem condenado por roubo 
após denúncia de vulnerabilidade de adolescente

DIVULGAÇÃO

O Conselho Tutelar foi acionado, e a adolescente foi encaminhada para uma unidade de acolhimento

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Delega-
cia Especializada em Proteção à 
Criança e ao Adolescente (Dep-
ca), cumpriu, na segunda-feira 
(20/01), um mandado de prisão 
em razão de sentença conde-
natória contra um homem, de 
38 anos, pelo crime de roubo. 
A prisão foi realizada após a 
denúncia de que uma adoles-
cente de 13 anos estaria em 
situação de vulnerabilidade.

Segundo a delegada Julia-
na Tuma, titular da Depca, 
as diligências tiveram início 
após a denúncia que rela-
tava a possível situação de 
vulnerabilidade e estupro de 
vulnerável envolvendo a ado-
lescente. Ela foi encontrada 
em um posto de combustível, 
localizado na avenida Djalma 
Batista, bairro Nossa Senhora 
das Graças, zona centro-sul 
de Manaus, na companhia 
de seu ex-padrasto.

“No local, o homem tentou 
fornecer informações falsas 
sobre sua identidade, mas, 
ao ser encaminhado para a 

EM GUAJARÁ

Polícia Civil prende dona de frigorífico 
por maus-tratos a animais e venda de 
pescado em período de defeso

Policiais civis da Delega-
cia Especializada em Crimes 
Contra o Meio Ambiente e Ur-
banismo (Dema) prenderam 
em flagrante, nesta terça-
-feira (21/01), a proprietária 
de um frigorífico, de 49 anos, 
pelos crimes de maus-tratos a 
animais e venda de pescado 
durante o período de defe-
so. A prisão foi realizada no 
bairro Jorge Teixeira, zona 
leste de Manaus.

A ação contou com o 
apoio da Agência de Defesa 
Agropecuária e Florestal do 
Amazonas (Adaf), da Dire-
toria de Vigilância Sanitária 
(Visa Manaus) e da Comissão 
de Proteção aos Animais da 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam).

Segundo a delegada Ju-
liana Viga, titular da Dema, 
as diligências começaram na 
sexta-feira (17/01), após a 
equipe policial receber uma 
denúncia da Comissão de 
Proteção aos Animais da Ale-
am, enviada pela população.

“Os produtos estavam im-

unidade policial, constatamos 
que ele possuía um mandado 
de prisão em decorrência de 
sentença condenatória pelo 
crime de roubo, expedido em 
1º de dezembro de 2023, pela 
2ª Vara de Execução Penal 
(VEP) da Comarca de Manaus”, 
explicou a delegada.

A mulher vendia animais abatidos, 
além de manter animais vivos em 
condições de maus-tratos

Ainda conforme Juliana 
Tuma, as investigações conti-
nuarão para apurar o suposto 
caso de estupro de vulnerá-
vel envolvendo a adolescente, 
bem como todas as circuns-
tâncias relacionadas ao caso.

O Conselho Tutelar foi acio-
nado e a adolescente foi en-

próprios para consumo, ex-
postos no passeio público, 
sem embalagem, sem data de 
validade e repletos de mos-
cas”, destacou a delegada.

Conforme a autoridade po-
licial, o estabelecimento foi 
interditado pela Visa Manaus 
e foi lavrado um auto de infra-
ção. Os animais mortos foram 
descartados no aterro sanitá-
rio, enquanto os vivos foram 
encaminhados para a Escola 
Agrícola Rainha dos Apóstolos.

caminhada para uma unidade 
de acolhimento.

Procedimentos
O homem, condenado 

pelo crime de roubo, passará 
por audiência de custódia 
e permanecerá à disposição 
da Justiça.

ZONA LESTE DE MANAUS
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foi realizada durante abor-
dagem a uma mesma em-
barcação, no rio Solimões, 
próximo de Coari (a 363 
quilômetros de Manaus). 
A droga estava camuflada 
dentro de bombas d’água, 
malas e coletes salva-vidas. 
Uma mulher de 29 anos 
foi presa.

A abordagem foi realiza-
da na embarcação GM de 
Oliveira, por volta das 19h, 
por policiais do Batalhão 
de Policiamento Ambien-
tal (BPAmb), coordenados 

pela Secretaria de Segu-
rança (SSP-AM). Durante 
o procedimento, a PMAM 
com apoio do cão Xerife, da 
Companhia Independente 
de Policiamento com Cães 
(Cipcāes), sinalizou a sus-
peita de haver entorpecen-
te na mala da mulher.

Ao revistarem o aces-
sório, os policiais encon-
traram sete tabletes de 
pasta-base de cocaína. 
Após perícia e pesagem 
realizada por peritos do 
Departamento de Polícia 

Técnico-Científica (DPTC), 
foram constatados 7,3 qui-
los da droga.

Mais apreensão
Em sequência aos proce-

dimentos de abordagem, 
o cão policial sinalizou a 
existência de mais 48 quilos 
de drogas na embarcação. 
Deste total, 14 kg foram 
encontrados camuflados 
em duas bombas d’água. 
O responsável pelo trans-
porte do entorpecente não 
foi localizado.

Procedimentos
A mulher de 29 anos 

foi presa e apresentada à 
Polícia Civil, embarcada na 
Base Arpāo 1, pelo crime 
de tráfico de drogas. O res-
ponsável pela embarcação 
também foi encaminhado 
à PC-AM para prestar es-
clarecimentos.

Ao todo, foram apreendi-
dos 55,4 quilos de drogas. 
A apreensão evitou que cer-
ca de R$ 2,7 milhões em 
entorpecentes chegassem 
aos criminosos.

Base Arpão 1
PC-AM divulga 
imagem de 
idoso que 
desapareceu 
no bairro Jorge 
Teixeira

DESAPARECIDO

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
da Delegacia Especiali-
zada em Ordem Política 
e Social (Deops), divulga 
a imagem de Raimundo 
Lima da Silva, 74, visto pela 
última vez na quinta-feira 
(16/01), na rua Cachoeira 
de Macau, bairro Jorge 
Teixeira, zona leste.

A PC-AM reforça que, 
em casos de desapareci-
mento, não é necessário 
aguardar 24 horas para re-
gistrar a ocorrência. Bas-
ta comparecer a qualquer 
delegacia com documen-
tos pessoais e fornecer 
informações detalhadas 
sobre o último local onde 
a pessoa foi vista, suas ca-
racterísticas físicas e uma 
foto atualizada.

Colaboração
A PC-AM solicita a quem 

tiver informações sobre o 
paradeiro do desapareci-
do que entre em contato 
pelos seguintes números: 
(92) 3667-7713, da Deops, 
ou pelo 181, da Secretaria 
de Estado de Segurança 
Pública (SSP-AM).

A Deops está localiza-
da na avenida Professor 
Nilton Lins, conjunto Par-
que das Laranjeiras, bair-
ro Flores, zona centro-sul  
de Manaus.

As informações podem ser repassadas 
pelos números (92) 3667-7713, da De-
ops, ou pelo 181, da SSP-AM

DIVULGAÇÃO



Política

Embaixador foi o prin-
cipal negociador do 
Brasil nas últimas duas 
cúpulas do clima

O embaixador André 
Aranha Corrêa do 
Lago será presi-
dente da COP30, 

a conferência da ONU sobre 
o clima, que acontecerá em 
Belém, no Pará, no final 
deste ano.

Corrêa do Lago conhece 
profundamente as dificulda-
des envolvidas nas negocia-
ções envolvendo o combate 
às mudanças climáticas, e, 
em entrevista a este blog, ele 
afirmou que o Brasil terá três 
desafios principais na COP30.

O primeiro deles é a re-
visão das metas climáticas 
de todos os países que as-
sinaram o Acordo de Paris, 
exatamente 10 anos após o 
tratado ter sido fechado na  
capital francesa.

Este balanço é fundamental 
para o mundo fazer as cor-
reções de rumo necessárias 
para combater o aquecimen-
to global.

O segundo desafio diz res-
peito ao financiamento das 
ações contra as mudanças 
climáticas, um tema que ge-
rou muitas discussões, mas 
poucos resultados nas úl-
timas COPs, realizadas em 
Sharm el-Sheik, no Egito, 
em Dubai, nos Emirados 
Árabes Unidos, e em Baku, 
no Azerbaijão.

Os países mais ricos e de-
senvolvidos precisam definir 
os valores que destinarão às 
nações em desenvolvimento 
para que eles também te-
nham condições de financiar 
suas ações climáticas. Afinal, 

Diplomata André Corrêa do Lago

Diplomata André Corrêa do Lago é anunciado 
como presidente da COP30 em Belém

os países ricos são os maiores 
responsáveis pela emissão 
de gases de efeito estufa, 
que provocam o aquecimen-
to global.

Nestes dois casos, a missão 
de Corrêa do Lago e do Brasil 
ficou muito mais difícil com a 
saída dos Estados Unidos do 
Acordo de Paris, anunciada 
na segunda-feira (20) pelo 
presidente Donald Trump.

O terceiro desafio é justa-
mente a questão da criação 
do consenso mínimo nacio-

nal para o país cheguar me-
nos dividido a Belém.

“Eu acredito, como muitas 
outras pessoas, que nós temos 
que chegar unidos na COP. 
Tem vários temas relaciona-
dos às mudanças do clima 
que estão dividindo muito as 
pessoas do Brasil”, disse ele.

“Então, eu acho que a me-
lhor solução é o debate, a in-
formação, para que, uma vez 
bem informados, pelo menos 
a gente possa chegar com o 
mesmo nível de informação 

e tão unidos quanto possível 
em Belém”, adicionou.

Corrêa do Lago foi o prin-
cipal negociador do Brasil 
nas últimas duas cúpulas do 
clima, em Dubai, nos Emira-
dos Árabes Unidos (em 2023) 
e em Baku, no Azerbaijão.

Ana Toni será diretora-
-executiva da COP

O governo confirmou tam-
bém que a secretária nacional 
de Mudança do Clima do 
Ministério do Meio Ambien-

te, Ana Toni, será a diretora-
-executiva da COP.

Ana Toni é uma das mais 
respeitadas especialistas em 
mudanças climáticas e meio 
ambiente do Brasil, com mui-
ta experiência em negocia-
ções internacionais.

Ela e Corrêa do Lago fi-
zeram uma parceria muito 
importante durante a última 
COP, em Baku, quando aju-
daram a criar uma solução 
para o impasse relaciona-
do ao financiamento das 
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Ausência de contato entre Lula e 
Trump inspira cautela entre diplomatas

Fontes diplomáticas de-
monstram preocupação 
com a relação entre o go-
verno Lula e o governo 
Trump. Desde a eleição do 
republicano, praticamente 
não houve nenhum contato 
entre as partes, além de 
mensagens protocolares.

Segundo fontes do go-
verno, o ministro das Re-
lações Exteriores, Mauro 
Vieira, enviou uma carta à 
sua contraparte america-
na, Marco Rubio, indicado 
para o Departamento de 
Estado dos Estados Uni-
dos, para cumprimentá-lo 
pela nomeação.

Além da carta, a qual é 
uma formalidade, não hou-
ve uma tentativa de ligação 
ao novo Secretário de Es-
tado. Interlocutores próxi-
mos ao chanceler brasileiro 
justificam que a ausência 
de comunicação acontece 
porque Rubio mantém um 
perfil discreto enquanto 
não é oficializado no car-
go pelo Senado americano.

Mas alguns diplomatas 
estão apreensivos com o 
distanciamento entre os 
dois governos e afirmam 
que a relação é fria, na 

Tribunal Pleno realiza primeira 
sessão do Ano Judiciário de 2025

O presidente do Tribunal de 
Justiça do Amazonas (TJAM), 
desembargador Jomar Ri-
cardo Saunders Fernandes, 
realizou a abertura do Ano 
Judiciário e dos trabalhos 
do Tribunal Pleno em 2025 
nesta terça-feira (21/01), no 
Plenário Desembargador 
Ataliba David Antonio, no 
edifício-sede da instituição, 
em Manaus.

“O ano começa com o gran-
de desafio de manter a qua-
lidade do trabalho na presta-
ção jurisdicional e no resgate 
da cidadania, principalmente 
dos excluídos”, declarou o 
presidente, observando que 
esse trabalho levou o TJAM à 
conquista do Selo Diamante, 
com o reconhecimento do 
Conselho Nacional de Justiça 
pelo cumprimento das metas.

O magistrado agradeceu 
aos colegas desembargado-
res, juízes e servidores pelos 
esforços que empreenderam 
para alcançar o reconheci-
mento e fez um apelo para 
que todos continuem com 
zelo e dedicação o trabalho 
realizado nos anos anteriores, 
sob liderança das desembar-
gadoras Nélia Caminha Jorge 

INDIFERENÇA

Donald Trump foi eleito o 47° presidente dos Estados Unidos

JUDICIÁRIO 

Na abertura dos trabalhos, presidente 
do TJAM destacou compromisso com 
qualidade da prestação jurisdicional

melhor das hipóteses.
Lula declarou apoio à 

vice-presidente Kamala 
Harris durante as eleições 
americanas em 2024. A 
dois meses da votação, o 
presidente brasileiro afir-
mou: “Deus queira que a 
Kamala ganhe eleição nos 
EUA”. Na semana do pleito, 
Lula acrescentou que torcia  
pela democrata.

Já o ex-presidente Jair Bol-
sonaro, que defendeu o voto 
em Trump, foi convidado 
para a posse do republicano, 
mas foi impedido de compa-
recer porque seu passapor-
te foi retido por ordem do 
Supremo Tribunal Federal 

(STF). Ele foi representado por 
sua esposa, Michelle.

Ainda que não seja praxe 
nos Estados Unidos que os 
chefes de Estado sejam con-
vidados à cerimônia de pos-
se, Trump quebrou a tradição 
e convidou líderes como o 
presidente chinês Xi Jinping e 
aliados da ultradireita, como 
Javier Milei, da Argentina, 
e Giorgia Meloni, primeira-
-ministra da Itália.

Fontes próximas ao chan-
celer Mauro Vieira minimi-
zam a situação e dizem que 
convites a países como Ar-
gentina e China, desta vez, 
são exceções que confirmam 
a regra.

DIVULGAÇÃO

e Joana dos Santos Meirelles, 
então presidente e vice-presi-
dente do Tribunal de Justiça 
do Amazonas.

Em momento anterior ao 
início da sessão, o desembar-
gador afirmou que, a partir 
da experiência que adquiriu 
como corregedor-geral de 
Justiça do TJAM, observou 
algumas necessidades do 
Judiciário no interior quanto 
à quantidade de servidores 
para prestar um bom serviço 
jurisdicional e à estrutura físi-
ca e tecnológica, e disse que 

já está se reunindo com os 
responsáveis das áreas com-
petentes a fim de supri-las.

E a procuradora-geral de 
Justiça, Leda Mara Nascimen-
to Albuquerque, que repre-
senta o Ministério Público 
do Amazonas nas sessões 
do Tribunal Pleno, falou so-
bre a expectativa quanto 
ao trabalho a ser realizado 
neste ano. “Estamos inician-
do um Ano Judiciário, desta 
vez sob uma nova gestão, a 
dos desembargadores Jomar 
Fernandes e Airton Gentil, e 
evidentemente nós sempre 
temos uma expectativa muito 
grande de que a justiça atuará 
com maior celeridade, sem-
pre com o compromisso so-
cial. Temos muitas demandas 
na pauta do tribunal relativas 
aos direitos das minorias, a 
direitos que precisam ser 
enfrentados considerando 
a realidade do século XXI, 
com demandas novas e um 
grau de complexidade cada 
vez maior, e tenho certeza 
que, como sempre, o tribunal 
responderá de forma satis-
fatória a todos esses pleitos 
sociais”, declarou a procura-
dora-geral.

DIVULGAÇÃO

mudanças climáticas pelos 
países ricos – que se recu-
saram a chegar às cifras de 
mais de US$ 1 bilhão em 
ajuda anual para as nações 
em desenvolvimento.

Juntos, os dois ajudaram a 
criar o “road from Baku to Be-
lém”, um conceito que abriu 
espaço para negociações com 
relação ao tema durante o ano 
de 2025. Eles participaram, 
representando o Brasil, das 
reuniões mais importantes 
das últimas COPs.



tados, pois a lei sancionada 
permite que cada ente fede-
rativo combine as formas de 
pagar suas dívidas.

“Para se alcançar a redução 
dos encargos financeiros, a 
norma oferece variadas pos-
sibilidades de escolhas aos 
Estados entre percentuais de 
amortização extraordinária 
do seu saldo devedor. […] 
Considerando que os Esta-
dos podem optar por diver-
sas combinações, há uma 
inviabilidade prática de se 
estimar todas as situações”, 
diz a nota técnica.

Os cenários também não 

consideram o pagamento da 
dívida do Rio Grande do Sul 
até 2027 em virtude da lei 
que suspendeu extraordina-
riamente os débitos pela tra-
gédia climática ocorrida em 
maio de 2024 no estado.

A pasta explica haver outras 
diretrizes vantajosas para o 
estado que estão firmadas na 
lei complementar 206/2024, 
que permitiu a suspensão 
temporária do pagamento 
dos débitos.

O Tesouro também divul-
gou um “perguntas e respos-
tas” com “vantagens” para o 
RS em aderir ao Propag.

O governador do estado, 
Eduardo Leite (PSDB), chegou 
a afirmar que os vetos do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) ao projeto dei-
xariam o Rio Grande do Sul 
“obrigado a repassar valo-
res para um fundo criado 
para compensar os Estados 
em melhor situação fiscal” e 
ameaçou acionar a bancada 
gaúcha no Congresso para 
derrubar os vetos.

No “FAQ”, o Tesouro res-
ponde que, durante a sus-
pensão da dívida, nenhum 
valor será remetido ao Fundo 
de Equalização Federativa e 

Economia

Nota técnica considera 
dois cenários: um sem 
nenhuma amortização 
e outro que considera 
entrega de ativos para 
equalizar dívida, o que 
geraria retorno de R$ 
5,5 bilhões à União

O Tesouro Nacional 
estima que a rene-
gociação de dívidas 
dos estados por 

meio do Programa de Pleno 
Pagamento da Dívida dos Es-
tados (Propag), sancionado na 
semana passada, possa causar 
um impacto aos cofres públi-
cos de até R$ 105,9 bilhões 
em quatro anos.

Caso os estados entreguem 
ativos, a projeção é de que 
os valores transferidos seriam 
de mais de R$ 160 bilhões e 
a União ainda lucraria R$ 5,5 
bilhões entre 2025 e 2029.

Os números estão em uma 
nota técnica publicada pelo 
Tesouro nesta terça-feira (21).

As projeções foram dividi-
das em duas: o cenário 1 foi 
calculado em cima da redução 
de até 20% do saldo deve-
dor, com taxa de juros real 
de 0% mais a transferência 
de ativos dos estados para 
a União como “amortização 
extraordinária”, o que geraria 
impacto positivo para os co-
fres públicos.

Já o cenário 2 considera 
apenas a aplicação de taxa de 
juros real de 2% no pagamen-
to da dívida sem nenhuma 
amortização, o que geraria 
o rombo bilionário até 2029.

Segundo o Tesouro, apenas 
os dois cenários foram proje-

Os números estão em uma nota técnica publicada pelo Tesouro nesta terça-feira (21)

Tesouro prevê impacto de até  
R$ 106 bi com dívida de estados

os vetos do presidente não 
afetam a lei que permitiu 
o bloqueio temporário dos 
pagamentos do estado.

O texto do Tesouro ainda 
reforça que a União espera a 
“pacificação das relações fe-
derativas com os entes”, mes-
mo com a possível redução de 
“recebimentos no futuro em 
função da redução de juros”.

Eles reforçam que a lei 
também tem o intuito de 
aumentar a previsibilidade 
de recebimento de ativos, 
“buscando construir um fu-
turo de menor litigiosidade 
e maior previsibilidade”.
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Pescadores de Coari recebem do Governo 
do Amazonas R$ 600 mil em crédito rural

Em Coari (distante 363 qui-
lômetros de Manaus), 40 pes-
cadores artesanais assistidos 
pelo Instituto de Desenvolvi-
mento Agropecuário e Flores-
tal Sustentável do Estado do 
Amazonas (Idam) receberam, 
nesta terça-feira (21/01), R$ 
600 mil em crédito rural. O re-
curso foi disponibilizado pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio do Idam e da Agência 
de Fomento do Estado do 
Amazonas (Afeam). 

O crédito rural, entregue 
em forma de equipamentos, 
implementos e apetrechos de 
pesca, além de recurso para o 
custeio da atividade pesqueira 
no município, atendeu pesca-
dores artesanais das comu-
nidades do Lago do Mamiá, 
Piorini, Codajás Mirim, Alto 
Solimões e Lago de Coari.

“A disponibilização do cré-
dito rural trará muitos benefí-
cios aos pescadores. Somente 
nesta terça-feira, tivemos a 
entrega de botes, freezers, 
motores de popa e motores 
rabeta, equipamentos que 
possibilitarão melhorias para 
a atividade pesqueira e valo-

Haddad apresenta 25 prioridades para a 
agenda econômica do governo até 2026

O Ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, apresentou durante 
reunião ministerial com o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) uma lista de 25 prioridades 
da agenda econômica do gover-
no para 2025 e 2026.

Entre as medidas apresenta-
das, estão a regulamentação da 
reforma tributária e a ampliação 
da isenção do Imposto de Renda 
para quem ganha até R$ 5 mil. 
A expectativa do governo é de 
que o projeto da reforma da 
renda seja enviado ao Congres-
so Nacional em 2025 para ser 
implementado a partir de 2026.

Confira a lista:
Fortalecer o arcabouço fiscal, 

para assegurar a expansão do 
Produto Interno Bruto (PIB), di-
minuir o desemprego e manter 
a inflação baixa e estabilizar a 
dívida pública;

Iniciar a implantação da refor-
ma tributária sobre o consumo;

Regulamentar a reforma tri-
butária: lei de gestão e admi-
nistração do Imposto sobre 
Bens e Serviços (IBS), fundos 
e imposto seletivo;

Reforma sobre a renda com 

isenção para quem ganha até 
R$ 5 mil e tributação sobre 
milionários;

Limitação dos supersalários;
Reforma da previdência dos 

militares;
Projeto de lei da conformidade 

tributária e aduaneira, com va-
lorização do bom contribuinte 
e responsabilização do devedor 
contumaz;

Nova Lei de Falências;
Fortalecimento da proteção 

a investidores no mercado de 
capitais;

 FOMENTO DA ATIVIDADE PESQUEIRA

rização do pescador artesanal 
dessas cinco comunidades”, 
destacou o gerente da Unida-
de Local (UnLoc) Idam/Coari, 
José Lázaro.

O gerente reforçou, ain-
da, que a aquisição do 
crédito foi viabilizada por 
conta da cooperação entre 
Idam e os pescadores, o 

Viabilizado por meio do Idam e Afeam, o recurso será destinado ao fomento 
da atividade pesqueira no município

REUNIÃO MINISTERIAL

Ministro da Fazenda, Fernando Haddad
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Propag
Sancionada na semana 

passada, com vetos, a pro-
posta institui o Programa 
de Pleno Pagamento de Dí-
vidas dos Estados (Propag) 
para a renegociação dos 
mais de R$ 760 bilhões em 
dívidas das unidades fede-
rativas com a União.

Cerca de 90% do valor cor-
responde a dívidas de quatro 
estados: Goiás, Minas Gerais, 
Rio de Janeiro e Rio Grande 
do Sul.

A adesão ao Propag deverá 
ser realizada até 31 de dezem-
bro de 2025. Após aderir à 
iniciativa, os estados poderão 
fazer uma amortização ex-
traordinária da dívida, o que 
pode incluir a transferência de 
companhias estatais.

O projeto estabelece o pa-
gamento da dívida em até 30 
anos, corrigido pelo Índice de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) – atualmente em 4,5% 
ao ano – mais uma taxa que 
varia entre 2% a 4%, a depen-
der do acerto feito na hora 
do contrato. Hoje, os juros 
são de 4% mais o IPCA ou a 
Selic (atualmente em 12,25% 
ao ano).

“Para os Estados que aderi-
rem ao programa, há vanta-
gens substanciais ao reduzir 
os fluxos de pagamentos e 
equilibrar suas contas públicas 
no médio e longo prazo. Além 
dos ganhos mencionados, há 
ainda vantagens diretas para a 
sociedade, no que diz respeito 
à criação de novos investi-
mentos em áreas essenciais, 
como ensino profissionalizan-
te articulado ao ensino médio, 
saneamento, habitação, polí-
ticas ambientais, transporte e 
segurança pública”, escreveu 
o Tesouro Nacional no comu-
nicado desta terça.

que assegurou a regula-
rização e emissão de do-
cumentos necessários para 
garantir o acesso ao bene-
fício. “Diante disso, o Idam 
conseguiu elaborar os pro-
jetos de créditos, que foram 
aprovados pela Afeam, a 
responsável pela concessão 
do recurso”, concluiu.
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Consolidação legal das infraes-
truturas do mercado financeiro;

Resolução bancária;
Mercado de crédito: execução 

extrajudicial, consignado do E-
-social, uso de pagamentos 
eletrônicos como garantia para 
empresas e ampliação de ga-
rantias em operações de crédito 
(open asset).

Regulamentação econômica 
das big techs;

Modernização do marco legal 
de preços de medicamentos;

Pé-de-Meia: permissão ao 
aluno investir em poupança ou 
títulos do Tesouro;

Modernização do regime de 
concessão e permissão da pres-
tação de serviços públicos e das 
parcerias público-privadas;

Nova emissão de títulos sus-
tentáveis para trazer recursos do 
fundo clima;

Avanço na implementação 
do mercado de carbono, com 
governança e decreto regula-
mentador;

Novos leilões do Ecoinvest;
Compra pública com conteúdo 

nacional, programa de desafios 
tecnológicos para a transforma-
ção ecológica;

DIVULGAÇÃO



Presidente concedeu 
perdão aos acusados 
do 6 de janeiro, retirou 
os EUA da OMS e do 
Acordo de Paris

No primeiro dia de tra-
balho em seu segundo 
mandato, o presidente 
Donald Trump assinou 

ações que retiram os EUA do 
Acordo Climático de Paris, con-
gelam as contratações no go-
verno federal e exigem que os 
funcionários federais retornem 
ao cargo.

Aqui estão algumas das prin-
cipais ações que Trump tomou 
em seu primeiro dia no cargo:

Anunciou um perdão para a 
maioria dos acusados   no ataque 
de 6 de janeiro de 2021 ao Ca-
pitólio dos EUA. O presidente 
disse que seus perdões cobri-
riam “aproximadamente 1.500 
por um perdão — perdão total”.

Assinou uma ação execu-
tiva que estendeu o prazo 
para a empresa controladora 
do TikTok encontrar um novo 
proprietário ou enfrentar uma 
proibição nos EUA.

Rescindiu 78 ações executivas 
da era Biden, incluindo uma 
ordem executiva que exigia que 
as agências federais estendes-
sem as proibições de discrimi-
nação sexual; uma ordem que 
exigia que os nomeados do 
poder executivo assinassem um 
compromisso de ética; uma or-
dem que permitia que pesso-
as transgênero servissem nas 
forças armadas; e uma ordem 
que proibia a renovação de 
contratos de prisões privadas;

Declarou emergência nacio-
nal na fronteira sul, desenca-
deando o uso de recursos e 
pessoal do Pentágono que se-
rão mobilizados e usados   para 
construir o muro da fronteira.

Sua administração também 
encerrou o uso de um aplicati-

Presidente Donald Trump

As ações executivas de Trump no 
primeiro dia do segundo mandato

vo que permite que migrantes 
notifiquem a Alfândega e Pro-
teção de Fronteiras dos EUA 
de que pretendem entrar nos 
Estados Unidos. Também assi-
nou uma ordem que buscava 
redefinir a cidadania por direito 
de nascença.

Anunciou que está retirando 
os EUA da Organização Mun-
dial da Saúde. Sua ordem diz 
que a OMS “continua a exigir 
pagamentos injustamente one-
rosos” dos EUA.

Assinou uma ação decretan-
do um congelamento de con-
tratações para funcionários do 

governo federal por meio do 
poder executivo. Trump tam-
bém estabeleceu formalmente 
o novo Departamento de Efi-
ciência Governamental como 
uma entidade dentro do go-
verno federal em uma ação 
executiva.

Tomou uma ação executiva 
sobre os nomes de marcos 
dos EUA — incluindo renomear 
Denali e o Golfo do México 
— uma medida que sua Casa 
Branca disse que “honrará a 
grandeza americana”.

Assinou uma ação retirando 
os EUA novamente do acordo 

climático de Paris, um acordo 
global de redução de emissões.

Perdão total
O presidente Donald Trump 

perdoou os manifestantes que 
invadiram o Capitólio dos EUA 
em 2021, dizendo que o perdão 
abrangeria 1.500 pessoas, o que 
parece cobrir quase todos os 
acusados   desde o ataque em 
6 de janeiro.

O decreto faz parte de uma 
série de mais de cem decretos 
que Trump deve assinar até o 
fim desta segunda-feira.

Essas ações vão além do que 

muitos — incluindo os próprios 
conselheiros de Trump e alia-
dos do Partido Republicano — 
esperavam. O vice-presidente 
JD Vance e o presidente da Câ-
mara Mike Johnson disseram 
nos últimos dias que Trump 
deveria perdoar apenas infra-
tores não violentos.

Mas a proclamação que 
ele assinou, concedendo um 
“perdão total, completo e in-
condicional”, abrange cerca de 
600 pessoas com condenações 
criminais por agredir policiais 
ou impedir a polícia durante 
um motim.

México teme efeito econômico de deportações 
e lança plano de acolhimento

O governo do México se pre-
para para os impactos das me-
didas anti-imigração já iniciadas 
pelo governo de Donald Trump 
– ontem, a Casa Branca declarou 
emergência nacional em ques-
tões de imigração e segurança 
para a faixa de fronteira entre o 
México e os EUA. O temor no lado 
mexicano é que uma deportação 
em massa poderia gerar uma cri-
se econômica, desencadear um 
processo de inflação, aumentar 
a pressão sobre os recursos na-
cionais e impactar o fluxo de 
remessas de dólares.

Segundo o jornal La Crónica 
de Hoy, acredita-se que cidadãos 
mexicanos em várias situações 
de trabalho em território norte-
-americano enviaram ao menos 
US$ 5,4 bilhões ao país no ano 
passado. E que uma queda subs-
tancial nessas remessas pode até 
gerar uma crise econômica.

Já o jornal El Universal destacou 
que a presidente Claudia Shein-
baum apresentou nesta terça-
-feira (21) o programa “México 
Abraça Você”, por meio do qual 
o governo federal apoiará os 
migrantes que forem obrigados 

PF investiga troca de voto por vaga 
em fila do SUS em Queimados

A Polícia Federal (PF) reali-
za uma operação na manhã 
desta terça-feira (21) contra 
um esquema de compra de 
votos na eleição municipal de 
2024 em Queimados, muni-
cípio da Baixada Fluminense, 
região metropolitana do Rio 
de Janeiro. Em troca, os sus-
peitos negociavam vaga para 
atendimento no Sistema Único 
de Saúde (SUS).

A Operação, batizada de Saú-
de Eleitoral, cumpre nove man-
dados de busca e apreensão 
em Queimados e em Brasília.

Conforme os investigadores, 
centenas de agendamentos 
para consultas médicas no SUS 
foram realizados pela organi-
zação criminosa, que guarda-
va vagas para determinados 
eleitores, em troca de apoio 
político e voto nas eleições 
de 2024.

A reserva irregular era feita 
nos sistemas informatizados 
do SUS, em especial o Sis-
tema Nacional de Regulação 
(Sisreg), criado para organizar 
as filas em hospitais e postos 

de atendimento.
Na época da fraude, os en-

volvidos ocupavam funções 
na prefeitura de Queimados. 
Além dos mandados, a Justiça 
determinou o sequestro e o 
bloqueio de bens, valores e 
ativos incompatíveis com a ren-
da dos investigados, além do 
afastamento da função pública 
de alguns envolvidos com o 
esquema criminoso.

A investigação foi iniciada a 
partir de notícia-crime encami-
nhada pela Câmara Municipal 
de Queimados, relatando que 

MEDIDAS ANTI-IMIGRAÇÃO

a retornar ao país.
Também foi passada a orienta-

ção para que os funcionários dos 
53 consulados mexicanos nos 
Estados Unidos deem o apoio 
necessário aos seus cidadãos.

Segundo a publicação, a es-
tratégia passa pelo acolhimento 
dos nacionais nos portos de en-
trada e nos aeroportos e aces-
so aos programas sociais do 
governo, como a inscrição em 
programas habitacionais.

Em caso de expulsão, cada 
um dos migrantes deportados 
para o México receberá o cartão 
Bienestar Paisano, com dois mil 

Há temor de crise econômica, inflação 
e pressão sobre as contas nacionais

centenas de agendamentos 
para consultas em diversas es-
pecialidades médicas estariam 
sendo efetivados pelo Sisreg 
por pessoas que as reservavam 
para moradores do município 
em troca de votos.

Segundo a PF, os investiga-
dos poderão responder pelos 
crimes de organização crimi-
nosa, inserção de dados falsos 
em sistema de informação e 
corrupção eleitoral. Em caso de 
condenação, as penas soma-
das podem chegar a 24 anos 
de reclusão.

RIO DE JANEIRO
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O que é o Acordo de Paris?
É um acordo internacional 

para combater as mudanças 
climáticas, e quase 200 países 
se comprometeram a manter o 
aquecimento global abaixo de 
2 graus Celsius e, idealmente, 
abaixo de 1,5 graus.

Cada país é responsável por 
desenvolver seu próprio plano 
para manter o compromisso para 
evitar os piores impactos das 
mudanças climáticas.

A decisão de Trump coloca os 
Estados Unidos ao lado do Irã, 
Líbia e Iêmen como os únicos 
países do mundo fora do pacto 
de 2015.

Saída da OMS
O presidente Donald Trump 

anunciou que está retirando os 
Estados Unidos da Organização 
Mundial da Saúde (OMS), cor-
tando laços com a agência de 
saúde pública das Nações Unidas 
em seu primeiro dia no cargo.

Governo de Trump se retirou 
formalmente da organização em 
julho de 2020, enquanto a pan-
demia de Covid-19 se espalhava 
pelo mundo.

O texto da ordem executiva 
desta segunda cita a “má ges-
tão da pandemia de COVID-19 
pela organização que surgiu 
de Wuhan, China e outras 
crises globais de saúde, sua 
falha em adotar reformas ur-
gentemente necessárias e sua 
incapacidade de demonstrar 
independência da influência 
política inapropriada dos esta-
dos-membros da OMS”, como 
razões para a retirada.

“Essa é uma grande questão”, 
disse Trump a um assessor ao 
começar a assinar a ordem exe-
cutiva, apontando para sua de-
cisão de 2020 e sua crença de 
que os EUA estavam pagando 
muito dinheiro à organização 
em comparação a outros países.

A ordem também diz que a 
OMS “continua a exigir paga-
mentos injustamente onerosos” 
dos EUA.

pesos disponíveis para cobrir as 
despesas de transporte até suas 
comunidades de origem, anun-
ciou a secretária do Interior, Rosa 
Icela Rodríguez.

O governo também vai colo-
car um call center à disposição, 
com 45 operadores, para dar 
suporte aos cidadãos nos Esta-
dos Unidos.

Ao apresentar o programa, 
Sheinbaum pediu aos cidadãos 
que se acalmem e que eles 
devem aguardar o desenvolvi-
mento dos eventos. “Aos nos-
sos compatriotas, dizemos que, 
em primeiro lugar, não estão 
sozinhos e, em segundo lugar, 
que também devemos manter 
a calma. Temos que ver como o 
processo se desenvolve durante 
essas semanas”, disse.

Sobre o programa “Permaneça 
no México”, que Trump pro-
mete retomar em seu segundo 
mandato, a presidente mexicana 
declarou que o México “não é 
e não será um terceiro país, 
no qual aqueles que procuram 
entrar nos EUA solicitando asilo 
podem permanecer enquanto 
sua situação é decidida”. 

À época das supostas irregularidades, a administração da cidade era feita pelo 
atual prefeito, Glauco Kaizer, reeleito em 2024



Álbum histórico de Rita Lee ‘Fruto 
proibido’ faz 50 anos e gera show

Gravado em abril de 1975 no 
Estúdio Eldorado, em São Paulo 
(SP), o álbum Fruto proibido é 
em essência um álbum de rock 
que versa sobre as liberdades 
individuais, assunto de Agora só 
falta você (Rita Lee e Luiz Carlini), 
Dançar para não dançar (Rita 
Lee) – do verso “Dê-se ao luxo 
de ser fútil agora” – e Pirataria 
(Lee Marcucci e Rita Lee, 1975).

A escrita de Rita Lee falava di-
retamente com o público jovem, 
sobretudo com as mulheres. Sim, 
Fruto proibido se conserva atual 
após 50 anos por ser disco que 
hasteia a bandeira da liberdade 
sob prisma feminista sem cair 
em tom panfletário. Rita ia con-
tra a moral machista da época 
– vigente inclusive no clube do 
rock – ao reacender a chama da 
dançarina naturista Dora Vivac-
qua (1917 – 1967) em Luz Del 

Cultura
Manaus, quarta-feira 22 de janeiro de 2025 9

Sob a liderança do gui-
tarrista Luiz Carlini, a 
banda Tuttti Frutti cele-
bra as cinco décadas do 
disco em 25 de janeiro, 
sábado, dia do aniver-
sário de São Paulo

MEMÓRIA

Rita Lee alcançou picos de 
vendas, popularidade e 
criatividade entre 1979 e 
1982, período áureo da 

parceria da artista paulistana 
com o músico, arranjador e 
produtor Roberto de Carvalho. 
Foi quando o cancioneiro da 
cantora adquiriu contorno pop, 
com ar por vezes folião, e se 
tornou aliciante, conquistando 
todo o Brasil.

Contudo, seguidores mais 
radicais da artista nunca per-
doaram Rita Lee Jones (31 de 
dezembro de 1947 – 8 de maio 
de 2023) por essa guinada 
pop. Para roqueiros mais orto-
doxos, a melhor fase da obra 
fonográfica da Ovelha negra 
pós-Mutantes reside nos anos 
em que Rita esteve associada 
ao grupo Tutti Frutti.

Foram quatro álbuns gravados 
e lançados entre 1974 e 1978. 
Desse lote, o título mais emble-
mático é Fruto proibido, álbum 
lançado em 1975 em edição da 
gravadora Som Livre. O disco 
completa 50 anos em 2025, sem 
perda de relevância e de status 
na discografia de Rita Lee.

Ao contrário, analisado em 
perspectiva, Fruto proibido se 
conserva em lugar de honra por 
ter sido o disco que alicerçou 
a trajetória artística de Rita Lee 
após a conturbada saída – ou 
expulsão, como sempre sus-
tentou a cantora ao se referir à 
briga de outubro de 1972 – de 
Rita do grupo Os Mutantes, 
com o qual a cantora arrom-
bara a festa tropicalista a partir 

Álbum histórico em que Rita Lee cantou a liberdade feminina na batida do rock, ‘Fruto proibido’ faz 50 anos e gera show

de 1967 com doses fartas de 
anarquia e irreverência.

Uma vez fora da banda que 
formara em 1966 com os irmãos 
Arnaldo Baptista e Sérgio Dias, 
Rita tentou se reafirmar em dupla 
com a guitarrista Lúcia Turnbull, 
mas logo o duo se juntou no 
segundo semestre de 1973 a um 
grupo iniciante, esse tal de Tutti 
Frutti, cujas origens remontam a 
1971, ano em que o guitarrista 
Luiz Sérgio Carlini se encontrou 
com o baixista Lee Marcucci.

Em dezembro de 1973, Rita 
Lee gravou um álbum com Lucia 
e a banda de Carlini, mas o disco 
foi arquivado pela gravadora 
Philips e somente foi lançado 
como bootleg em 2008, com 
o título de Cilibrinas do Éden. 
Então, sob a direção de André 
Midani (1932 – 2019), a compa-
nhia fonográfica preferiu apostar 

em 1974 em outro repertório e 
em outro álbum, assinado por 
Rita com Tutti Frutti.

Intitulado Atrás do porto tem 
uma cidade, esse álbum foi gra-
vado com produção musical do 
então iniciante Marco Mazzola e 
foi lançado em junho de 1974.

Inteiramente composto por 
Rita Lee, sozinha ou em parceria 
com Lee Marcucci e Luiz Carlini, 
o repertório foi dominado pelo 
rock, mas incluiu balada, Menino 
bonito, que seria amplificada em 
1984, dez anos depois, na voz 
de Wanderléa.

Formatado com muita inter-
ferência da gravadora na sono-
ridade, o disco Atrás do porto 
tem uma cidade soou aquém 
do potencial dos artistas, embora 
haja acertos no repertório, como 
Ando jururu, De pés no chão e 
Mamãe natureza, música herda-

da do cancelado disco de 1973. 
Tanto que as vendas foram pífias.

Dispensados pela Philips, Rita 
Lee & Tutti Frutti encontraram 
abrigo na Som Livre, gravadora 
pela qual fizeram Fruto proibi-
do, álbum de som (bem) mais 
azeitado do que o antecessor.

Fruto proibido fez história e é 
por isso que Luiz Carlini – guitar 
hero do rock brasileiro da déca-
da de 1970 – estará mais uma 
vez à frente da banda Tutti Frutti 
em show que celebrará os 50 
anos do álbum Fruto proibido 
em show que será apresenta-
do no Blue Note SP em 25 de 
janeiro, dia do aniversário de 
São Paulo (SP), cidade da qual 
o som cosmopolita de Rita 
Lee foi uma das mais comple-
tas traduções, como atestaria 
Caetano Veloso em verso da 
canção Sampa (1978).
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Fuego (Rita Lee) e ao se permitir 
encarnar uma Eva maliciosa e fi-
namente irônica na música-título 
Fruto proibido (Rita Lee).

Sem falar que a roqueira cita 
a bailarina e coreógrafa norte-
-americana Isadora Duncan 
(1887 – 1927) em versos (“Faça 
como Isadora / Que ficou na 
história / Por dançar como bem 
quisesse”) do já mencionado 
rock Dançar para não dançar.

Tudo isso pode parecer até 
banal em 2025, mas era re-
volucionário em 1975. Se os 
machos roqueiros ainda eram 
vistos como bandidos no Brasil 
ditatorial da década de 1960, 
imagine uma mulher que fazia 
rock e levantava bandeiras femi-
nistas antes da abertura de 1979.

Sim, Rita Lee marcou época 
com Fruto proibido, álbum lan-
çado em 30 de junho de 1975 
com capa que expunha a cantora 
em foto de Meca, enquadrada 
na arte cor-de-rosa choque cria-
da por Kelio em sintonia com 
os tons do repertório do disco 
produzido por Andy Mills.

O público mordeu Fruto proi-
bido de cara por conta do 
sucesso de Esse tal de roque 
enrow (Rita Lee e Paulo Co-
elho, 1975), rock amplificado 
nas rádios e na trilha sonora 
da novela Bravo! (TV Globo), 
trama das 19h daquele ano.

Nos versos desse rock as-
sinado por Rita com o futuro 
escritor Paulo Coelho, a cantora 
destilava mordacidade e sar-
casmo contra a classe média 
ao versar sobre o gênero, mas 
a letra é a única do disco que 
envelheceu mal. Em 2025, o 
rock não é mais o gênero mu-
sical que representa a rebeldia 
juvenil como em 1975.

Com Paulo Coelho, Rita tam-
bém compôs O toque (única 
das nove músicas do disco 
que não passou para a poste-
ridade) e o blues-rock Cartão 
postal, com o qual rejeitou a 
sofrência ao mandar recado 
para mulheres que terminavam 
relacionamentos afetivos.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação

“Run Away”: Netflix anuncia nova série 
inspirada em obra de Harlan Coben

A plataforma de stre-
aming Netflix anun-
ciou, nesta terça-feira 
(21), uma nova série 
baseada em uma obra 
do autor Harlan Co-
ben. Adaptada de “Run 
Away”, livro lançado 
em 2019, a produção 
é estrelada por James 
Nesbitt (“Cold Feet”), 
Minnie Driver (“Gênio 
Indomável”), Ruth Jo-
nes (“Gavin Stacey”) e o 
brasileiro Alfred Enoch 
(“Harry Potter”).

A série terá, ao todo, 
oito episódios. Na tra-
ma, Nesbitt estrela 
como Simon, um ho-
mem aparentemente 
sortudo com uma es-
posa e filhos amorosos, 
um ótimo emprego e 
uma bela casa. Mas en-
tão sua filha mais ve-
lha, Paige, foge, e tudo 
desmorona. Quando 
Simon encontra Paige, 
vulnerável e viciada em 

OITO EPISÓDIOSFESTIVAL DE BERLIM 2025

Filme brasileiro vai 
competir pelo Urso de Ouro

O filme “O Último Azul”, novo 
longa de Gabriel Mascaro (“Boi 
Neon”, “Divino Amor”), vai ter sua 
estreia mundial na competição ofi-
cial do Festival de Berlim 2025.

A produção vai competir pelo 
prestigiado Urso de Ouro, maior 
honraria do evento, que neste ano 
tem Todd Haynes (“Carol”, “Longe 
do Paraíso”) como presidente do 
Júri. Este ano, o evento será realiza-
do de 13 a 23 de fevereiro.

“O simples fato de ‘O Último 
Azul’ ter sido selecionado para a 
principal sessão da Berlinale já re-
presenta uma grande vitória para 
o cinema brasileiro. Fico extre-
mamente honrado em saber que 
nosso filme vai competir pelo Urso 
de Ouro, mas o maior prêmio já 
conquistamos, que é ver a cultu-
ra brasileira vibrante novamente”, 
afirma o diretor Gabriel Mascaro, 
em comunicado à imprensa.

“O Último Azul” se passa na Ama-
zônia, em um Brasil quase distópi-
co, onde o governo transfere ido-
sos para uma colônia habitacional 
para “desfrutar” seus últimos anos 
de vida. Antes de seu exílio com-
pulsório, Tereza, uma mulher de 

O filme tem previsão para chegar aos 
cinemas brasileiros ainda em 2025

77 anos, embarca em uma jornada 
para realizar seu último desejo.

O elenco conta com Denise 
Weinberg (“Greta”), Rodrigo San-
toro (“Carandiru”), Miriam Socar-
rás (“Violeta”) e Adanilo (“Oeste 
Outra Vez”).

“O Último Azul” é o primeiro fil-
me brasileiro a competir pelo Urso 
de Ouro desde 2020. Anteriormen-
te, o Brasil venceu o prêmio com 
“Central do Brasil” (1998), de Wal-
ter Salles, que também recebeu o 
Urso de Ouro de Melhor Atriz, para 
Fernanda Montenegro, e “Tropa de 
Elite” (2008), de José Padilha.
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drogas, em um parque 
da cidade, ele final-
mente tem a chance 
de trazer sua garotinha 
para casa.

A obra está em pro-
dução e ainda não pos-
sui previsão de estreia.

No início deste ano, 
a Netflix lançou “Que 
falta você me faz”, tam-
bém de Harlan Coben. 
A produção é centrada 
na detetive Kat Do-
novan, que se depara 
com um perfil na in-
ternet que traz à tona 
emoções reprimidas 
por décadas e faz seu 
mundo desmoronar. 
Ao descobrir que o ex-
-noivo ficou viúvo, Kat 
se enche de esperança 
e imagina se aquele 
não seria o momento 
em que as tragédias 
do passado deixariam 
de assombrá-la e uma 
nova vida se abriria à 
sua frente.

DIVULGAÇÃO
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O Carnaval possui uma 
grande importância 
cultural. Para as esco-
las de samba do Ama-

zonas, o festival representa não 
só a celebração da pluralidade 
da nossa cultura, mas também 
promove oportunidade para os 
artistas da comunidade, como 
artesãos, costureiras, ferreiros 
e muitos outros profissio-
nais fazem parte da mão de 
obra necessária para dar vida  
ao Carnaval.

Dessa forma, a Escola de Sam-
ba Império do Havaí definiu 
como a ideia temática deste 
ano abordar a igualdade social 
e a justiça. O presidente do 
GRES Império do Havaí, Fabia-
no Alfaia, disse ao VDN que 
a escolha de homenagear os 
desembargadores Yedo e Elci 
Simões teve em vista a trajetória 
dos irmãos. “Foi feita a proposta 
aos Desembargadores, onde os 
mesmos nos honraram aceitan-
do”, finalizou Alfaia.

O enredo, intitulado: “A Saga 
dos Irmãos Yedo e Elci Simões”, 
conta a trajetória dos irmãos, re-
tratada de forma sutil e poética 
na Império do Havaí, fazendo 
uma viagem no tempo, desde 
a partida do avô português 
dos homenageados, da região 
do Vale do Douro, no final do 
século XVIII, até a sua chegada 
ao Brasil. Sua única filha se uniu 
a um filho de um nordestino, 
nascido nas barracas do Rio 
Jurúa, trabalhador, incansável 
na sua luta para criar sua pro-
genie, que a educou para al-
cançar projeção na sociedade 
amazonense.

Antes, essa família de nor-
destinos, fugindo da seca do 
nordeste, vieram para o Acre, e 
depois migraram para o Ama-
zonas, no Rio Juruá, e chegaram 
até o município de Manaquiri, 
quando José, o pai, conheceu 
Elza Simões, formando esta 
família que permanece unida 
até hoje pelos lanços cristãos 
de amizade e companheirismo 
sendo ela eternizada com o 
nome dado a um logradouro 
da nossa Manaus, a Praça Dona 
Elza Simões na rua Jonathas 
Pedrosa, no Centro, onde reside 
seu filho, Desembargador Yedo 
Simões, no mesmo lugar em 
que nasceu.

O enredo nasceu a partir da 
adaptação de uma música es-
crita pelo próprio Des. Yedo 
Simões, com melodia de Paulo 

Onça, pela Escola de Samba 
Império do Havaí, conforme 
explica Fabiano Alfaia: “O car-
navalesco coletou dados da 
história de vida dos irmãos, fez 
uma sinopse contextualizando-
-a com a música, dessa forma 
dando origem ao enredo”.

Dividido em três setores, em 
ordem cronológica, o enredo 
inicia com: “De Portugal para 
o Brasil — A busca pelo tesou-
ro”, seguido por: “A Educação 
Liberta”, e encerrando com  
“O Triunfo.”

Barão do Rio Branco, Colégio 
D.Pedro II (Colégio Estadual), 
UFAM, e ambos os irmãos 
devem tudo aos livros, dos 
quais foram sempre aman-
tes, e neles se abeberaram 
para conquistar seu espaço 
na nossa sociedade.

3º SETOR: “O Triunfo”
Yedo Simões está na ma-

gistratura do Amazonas há 
45 anos, formado em Direito 
na Universidade Federal do 
Amazonas, assumiu como 
Juiz de Direito, por concur-
so público no ano de 1979, 
e em 2005 foi promovido por 

merecimento a Desembarga-
dor do Tribunal de Justiça do 
Amazonas, onde galgou to-
dos os postos de Comando do 
Judiciário, como Presidente, 
Corregedor, além de inúme-
ras eleições que participou 
inclusive como Presidente do 
Pleito Municipal de Manaus.

Na sua trajetória como ma-
gistrado, conquistou a im-
plantação do sistema PRO-
JUDI no interior do Estado, 

Cultura

O enredo, intitulado: “A Saga dos Irmãos Yedo e Elci Simões”, conta a trajetória dos irmãos

Escola de Samba Império do Havaí homenageia 
trajetória dos Desembargadores Yedo e Elci Simões

1º SETOR: “De Portugal 
para o Brasil — A busca 
pelo tesouro”

Nesse primeiro momento, 
será feita uma singela ho-
menagem ao avô português 
de Yedo e Elci, o qual os dois 
sentiam um imenso orgulho 
pelas histórias de lutas e rea-
lizações conquistadas por ele. 
Tudo começou com a vinda 
de seu Simões ainda menino 
de Portugal para o Brasil, em 
um navio transatlântico, em 
busca de “tesouros”, e como 
no mundo mágico do car-
naval tudo pode acontecer e 
virar fantasia, recontaremos a 

história dessa viagem análo-
ga a do também português, 
Pedro A. Cabral, que partiu de 
Lisboa em busca de riquezas. 
“Terra à vista”, foi o grito do 
descobridor quando avistou 
o Brasil, o paraíso tropical.

2º SETOR: “A Educação 
Liberta”

Vindos de uma família hu-
milde da cidade de Manaus, 
de pai seringueiro, José Evan-
gelista de Oliveira, filho de 
nordestinos, nascido no Rio 

Juruá, que pelo esforço se tor-
nou autodidata e líder sindical 
nos idos de 1964 da classe dos 
portuários, e que juntamente 
com sua esposa dona Elza Si-
mões de Oliveira, filha única de 
um português que chegou no 
Brasil ainda menino, educou 

sua grande prole de 9 filhos, 
todos com formação superior, 
porque acreditava muito na 
educação como forma de li-
bertação. Todos os filhos do 
casal nasceram em Manaus e 
estudaram em colégios pú-
blicos, como o Grupo Escolar 

Divulgação

que propiciou a integração do 
Sistema Digital e digitalização 
de todos os processos físicos, 
em andamento e arquivados, 
elevando o Judiciário local ao 
primeiro Tribunal do País a ter 
todo o seu acervo digitalizado 
e com acesso de qualquer 
lugar do planeta.

Elci Simões está na magis-
tratura há 35 anos, formado 
em Direito na Universidade 
Federal do Amazonas, assu-
miu como Juiz de Direito 
por concurso Público no ano 
de 1989, tendo judiciado em 
várias Comarcas do Interior 
do Estado, como Juiz de Di-
reito e Juiz Eleitoral, servindo 
também no Tribunal Regional 
Eleitoral como membro.

Foi promovido a Desem-
bargador no ano de 2018, 
e no Tribunal de Justiça foi 
Presidente da 2ª Câmara Cí-
vel, e como reconhecimento 
de toda essa trajetória, foram 
homenageados como cida-
dãos de grande parte dos 
Municípios, e detém todas 
as medalhas das suas princi-
pais instituições (Executivo, 
Legislativo e Judiciário), sen-
do membros da Sociedade 
Maçônica Amazonense, e 
outras instituições afins, que 
trabalham pelo bem-estar  
da humanidade.

Ambos continuam na ati-
va, servindo com muita ab-
negação e competência à 
Justiça do Amazonas. Por 
outro lado, os irmãos são 
amantes da arte, um é com-
positor, o outro incentivador 
da cultura manauara.

Ensaio Show da Império 
do Havaí

No sábado, dia 25 de ja-
neiro, haverá o Ensaio Show 
da Império do Havaí para 
o lançamento do enredo e 
apresentação dos protótipos, 
às 19 h, na rua Barcelos, nú-
mero 1885, bairro Praça 14 
de Janeiro.

Escola de Samba Império 
do Havaí

O Grêmio Recreativo Escola 
de Samba Império do Havaí 
foi fundado em 27/10/1983 
pelo grupo de amigos Sr. 
Alfaia, Nice Matos, Peti, Dila, 
Mestre Sabá, Edmundo Sol-
dado e o saudoso Américo. 
Surgiu do extinto bloco da 
Onça, que terminou em 1983, 

foi então que surgiu a ideia 
de dar continuidade no Blo-
co Império do Havaí, que 
tem como símbolo a Coroa 
Imperial, A Praia e os Co-
queiros. Nas cores vermelha 
e branca, atualmente ESCOLA 
DE SAMBA IMPÉRIO DO HA-
VAÍ, tem 41 anos no carnaval 
de Manaus, desde bloco até 
escola de samba, com vários 
títulos no carnaval do grupo 
de Acesso A e B.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação

Desembargador Yedo Simões

Desembargador Elci Simões
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Esportes

Zamith segue em 
obras de revitaliza-
ção e será entregue 
antes da final

Visando a temporada 
de futebol de 2025, 
a Arena da Amazônia 
e o Estádio Ismael 

Benigno (Colina) passam por 
um processo de revitalização 
preventiva e corretiva. Já o 
Estádio Carlos Zamith segue 
com as obras de moderniza-
ção do local.

“O Governo do Amazonas 
continua empenhado em ga-
rantir que nossos estádios 
estejam sempre em con-
dições de receber grandes 
eventos esportivos. Essa é 
uma demonstração clara do 
compromisso com o esporte 
e com os torcedores que fa-
zem a diferença”, destacou o 
secretário de Estado do Des-
porto e Lazer, Jorge Oliveira.

Na Arena da Amazônia e na 
Colina, os trabalhos incluem 
limpeza interna e externa, 
revitalização da pintura, la-
vagem a jato e cuidados 
detalhados com o grama-
do. Entre as ações no cam-
po, foram realizados cortes 
verticais, descompactação, 
podas, controle de pragas 
para garantir a qualidade 
ideal do gramado.

O Estádio Carlos Zamith, 
que está passando por um 
processo de modernização, 
contará com melhorias es-
truturais e tecnológicas, in-
cluindo a reforma da insta-
lação elétrica, implantação 
de iluminação esportiva em 

Manchester City anuncia contratação 
do zagueiro Vitor Reis, do Palmeiras

Parintins faz últimos ajustes para estreia 
no Amazonense contra o São Raimundo

Contrato do jovem, de 
apenas 19 anos, com o 
clube inglês vai até 2029

A primeira parte do tra-
balho do Tourão foi de 
atividades físicas

O Manchester City anun-
ciou, nesta terça-feira, a 
contratação de Vitor Reis, 
do Palmeiras. Zagueiro, de 
apenas 19 anos, chegou a se 
despedir dos companheiros 
na Academia de Futebol na 
última semana. O contra-
to do jovem brasileiro é de 
quatro anos e meio, ou seja, 
até 2029, e a negociação foi 
concluída por 35 milhões 
de euros fixos (cerca de  
R$ 217 milhões).

— É um sonho que se tor-
na realidade. Jogar por um 
clube tão grande como o 
Manchester City. A conquis-
ta não é apenas minha, mas 
também da minha família e 
todos que me ajudaram a 
chegar até aqui. É uma con-
quista incrível e vou traba-
lhar muito para ser muito 
feliz — afirmou o jogador.

Vitor Reis vai usar a cami-
sa de número 22 no Man-
chester City. Entusiasmado, 
o zagueiro também come-
morou ter Pep Guardiola 
como novo treinador. O 
garoto disse ser o sonho 
de todo o jovem jogador e, 
segundo ele, o clube inglês 
tem experiência com atle-
tas brasileiros.

— Trabalhar com Pep 
Guardiola é uma coisa que 
todo jogador jovem quer, e 
sei que ele pode ajudar a me 
tornar um jogador melhor. 

Depois de quase dois me-
ses de preparação, o elenco 
do RPE Parintins FC conta 
as horas para o grande dia 
de estrear no Campeona-
to Amazonense de Futebol 
Profissional da Série A – Ba-
rezão 2025. O primeiro com-
promisso é neste domingo 
(26), a partir das 15h30, con-
tra o São Raimundo, no es-
tádio da Colina, em Manaus. 

A primeira parte do traba-
lho do Tourão foi a parte de 
exames médicos, seguido 
do o início das atividades 
físicas, entre o final de no-
vembro e início de dezem-
bro. Houve uma pequena 
pausa na preparação para 
as festas de fim de ano. Em 
janeiro, só “pauleira” no mu-
nicípio que abraçou o clube, 
o Rio Preto da Eva.

O grupo liderado pelo 
técnico Maurinho Fonse-
ca fez nas últimas semanas 
dois jogos-treino com por-
tões fechados, mas com alta 
intensidade. No primeiro 
teste, em Iranduba, derrota 
por 1 a 0 para o Manaus FC, 
atual campeão estadual. Na 
última semana, a equipe foi 
a Presidente Figueiredo jo-
gar contra uma seleção local 
e venceu por 8 a 0.

Remanescente do grupo 
que jogou a temporada 
2024, o zagueiro Douglas 
Nunes falou sobre a expec-

UM SONHO QUE SE TORNA REALIDADECAMPEONATO AMAZONENSE 2025

O City também tem mui-
ta experiência de trabalhar 
com jogadores brasileiros e 
estar com jogadores como 
o Ederson e o Savinho no 
elenco vai me ajudar muito 
— comemorou o zagueiro.

Essa é a segunda contra-
tação do Manchester City 
na janela de transferências 
de janeiro. O clube anun-
ciou também a chegada do 
Abdukodir Khusanov. O za-
gueiro nascido no Uzbequis-
tão de 20 anos, que defen-
dia o Lens, da França.

Vitor Reis é uma das joias 
da base do Palmeiras e es-

tativa para o primeiro de-
safio na competição, que 
vale calendário nacional 
em 2025. 

“Graças a Deus, começa-
mos antes, começamos em 
novembro. Então, o perío-
do, como a gente fala, de 
sofrer mais passou, que foi 
novembro e dezembro. Isso 
não significa que o trabalho 
diminuiu. O trabalho conti-
nua sendo intenso todos os 
dias, ajustando os detalhes 
que precisam ser ajustados 
para fazer uma boa estreia, 
começar a competição com 
o pé direito e ir buscar os 
nossos objetivos”, disse 
Douglas Nunes, zagueiro 
do Parintins.

Confira o elenco do Pa-
rintins para 2025

Goleiros: Guilherme 

tava no clube desde 2016. 
Ele já foi apontado pelo 
jornal britânico “The Guar-
dian”, no fim de 2023, como 
um dos 60 jovens jogadores 
que nasceram em 2006 com 
maior potencial no mundo.

Com a transferência de 
Vitor Reis para o Manches-
ter City, o garoto se torna o 
zagueiro mais caro do Brasil. 
O brasileiro superou Lucas 
Beraldo, negociado pelo 
São Paulo no fim de 2023 
ao Paris Saint-Germain por 
20 milhões de euros — equi-
valente a cerca de R$ 107,8 
milhões na época.

Hercílio, Murilo Amorim 
Prates, Rafael Carvalho e 
Matheus Santos;

Zagueiros: Douglas Nu-
nes, Jackson Ferreira Bor-
ges, Márcio de Vascon-
celos Júnior e Douglas da 
Silva Lopes;

Laterais: Marcelo Costa 
(também atua como za-
gueiro), Gabriel Fonseca 
Rodrigues, Elivelton Mar-
ques e Wesley de Olivei-
ra Ribeiro (também atua 
como volante);

Volantes: Edson Nunes 
Santana, Jhonatan Ferreira, 
Serginho Duarte, Victor Leo 
e Kaique Kainã;

Meias: Thiago Dunha, 
Inácio Neto e Rodriguinho;

Atacantes: Lucas Amorim, 
Weyderson “China”, Vinicius 
Nascimento, Dagson Santos 
e Lucas Duarte.

Arena da Amazônia e Estádio Ismael 
Benigno passam por revitalização 

LED, novos bancos de re-
serva, construção de cabine 
de transmissão, reforma da 
sala de arbitragem e insta-
lação de gradil, entre outras 
melhorias internas.

Visando proporcionar 
conforto e segurança para 
atletas, equipes técnicas e 

torcedores, também foram 
realizados reparos nos vestiá-
rios e nas áreas comuns, além 
de melhorias nos banheiros 
e arquibancadas. As ações 
reforçam o compromisso do 
Governo do Amazonas em 
manter padrões de excelên-
cia nos espaços esportivos.

Temporada de Futebol 
2025

A agenda esportiva de 
2025 promete ser uma das 
mais movimentadas dos úl-
timos anos, e os espaços 
esportivos do Governo do 
Amazonas, além de sedia-
rem partidas do Barezão, 

Djokovic vence 
Alcaraz de 
virada e vai à 
semifinal

AUSTRALIAN OPEN

Novak Djokovic está pela 
50ª vez em uma semifinal 
de Grand Slam. Nesta terça-
-feira, o sérvio de 37 anos 
arrancou uma virada diante 
do espanhol Carlos Alcaraz, 
vencendo por 3 sets a 1 
um duelo de 3h37min para 
avançar no Australian Open 
– parciais de 4/6, 6/4, 6/3 e 
6/4. A grande batalha entre 
dois ex-líderes do ranking 
mundial foi marcado por 
pontos espetaculares. Me-
lhor para o atual número 7 
do mundo, que vai encarar 
o alemão Alexander Zverev 
por uma vaga na decisão de 
Melbourne, na sexta-feira.

– Eu queria que esse jogo 
tivesse sido a final. Ganhei 
um dos mais épicos jogos 
dessa quadra, do nosso es-
porte – disse Djokovic.

Maior campeão de Grand 
Slam da história com 24 
taças, Djokovic está a dois 
passos do 11º título de 
Melbourne. Foi a 99ª vi-
tória do sérvio no Austra-
lian Open, alcançando 301  
sets vencidos.

No ano passado, o sérvio 
parou justamente na semi 
diante do italiano Jannik 
Sinner, atual campeão de 
Melbourne e número 1 
do mundo. Contra Zverev, 
atual vice-líder do ranking 
da ATP, Djokovic tem oito 
vitórias em 12 jogos no 
histórico do confronto. Os 
dois, porém, não medem 
forças desde a semifinal do 
Masters 1.000 de Cincinnati 
de 2023, quando o sérvio 
levou a melhor.

Copa Verde, Copa do Bra-
sil, Campeonato Brasileiro 
Série B e D e os Brasileirões 
Femininos, também estarão 
à disposição para eventos 
culturais e sociais, consoli-
dando o Amazonas como 
referência em infraestrutura 
esportiva no país.

Arena da Amazônia e o Estádio Ismael Benigno (Colina) 

Fotos: DIVULGAÇÃO

redacao@vanguardadonorte.com.br |Da redação
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

SOCIEDADE DE PEDIATRIA CLÍNICA DO 
AMAZONAS S/S LTDA 

COOAP 
        ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

 
O Presidente da Sociedade de 

Pediatria Clinica do Amazonas S/S LTDA - 
COOAP, CNPJ nº 04.614.569/0001-06, no 
uso de suas atribuições, faz a convocação da 
Assembleia Geral Extraordinária aos seus 
médicos sócios, a ser realizada no dia 13 de 
fevereiro de 2025, quinta-feira, no auditório 
do Edifício SKYe Platinum Offices sito à Av. 
Dr. Theomário Pinto da Costa Nº811 – bairro 
Chapada, CEP 69050-055, na cidade de 
Manaus – Amazonas, sendo às 18:30h, com 
2/3 dos Sócios em 1ª chamada, às 19:00h, 
com metade mais um dos Sócios em 2ª 
chamada, e, às 19:30h, com número mínimo 
de dez Sócios em 3ª chamada, para 
deliberarem sobre as seguintes ordens do dia: 

 
1-Informes Gerais; 
2- Admissão e Saída de Sócios. 
3-O que houver. 
 
 
 

Carlos Alberto Barbosa de Queiroz 
Diretor Presidente 

 
 
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE TONANTINS/
AM, inscrita sob o CNPJ de nº 04.628.608/0001-
16 e a empresa: LUAN DA C. BARROSO LTDA, 
inscrita no CNPJ sob o nº 34.237.116/0001-60, 
objeto: Pavimentação em Área rural destinadas ao 
escoamento produtivo no município de Tonantins/AM: 
Vigência do Termo de Contrato e Execução: O termo 
de contrato terá o prazo de vigência de 12 (doze) 
meses e execução de 90 (noventa) dias, a contar de 
sua assinatura; Valor Global: 1.915.608,21 (Um milhão 
e novecentos e quinze mil, seiscentos e oito reais e 
vinte um centavos); Dotação Orçamentária: 320/2024; 
Detalhamento: 02.09.15.451.91.1007.449051.500 
Órgão: 02 – Poder Executivo; Unidade: 09 – Sec. 
Mun. De Obras Urbanismo; Função: 15 – Urbanismo; 
Subfunção: 451 – Infraestrutura Urbana; Programa: 91 
– Morar Melhor; Projeto Atividade: 1.007 – Abertura, 
Drenagem e/ou Pavimentação de Ruas e Avenidas; 
Elemento: 4.4.90.51 –; Fonte: 700 - Transferências de 
Convênios e 500 – Recurso Próprio. 

Tonantins/AM, 6 de janeiro de 2025.

Prefeitura Municipal de 
TONANTINS 

 OURIUNDO DA CONCORRÊNCIA 
ELETRÔNICA Nº 002/2024 

EXTRATO DO TERMO DE 
CONTRATO Nº 002/2025

Francisco Sales de Oliveira 
Prefeito Municipal


